



JOURNÉE D'ÉTUDE - LA PARTICIPATION CITOYENNE COMME LEVIER DE LA GESTION DU CADRE DE VIE COMMUNAL

Alain DEPRET
/ Secrétaire
de rédaction



Le 17 octobre dernier, aux Moulins de Beez (Namur), l'Union des Villes et Communes de Wallonie et la Maison de l'Environnement, coordonnée par Espace Environnement, proposaient une matinée de formation sur le thème de la participation citoyenne comme levier de la gestion du cadre de vie communal.

Si, en effet, la participation répond aujourd'hui à de nombreux enjeux démocratiques, force est cependant de constater qu'il reste difficile, pour les communes, de mobiliser la population et les acteurs locaux dans certains contextes. Ceux-ci répondent parfois absents, que ce soit par manque de temps, d'intérêt, d'information, ou parce qu'ils se sentent illégitimes pour s'impliquer.

Parallèlement à cela, les élus sont parfois démunis, frileux ou encore en manque de méthodes et/ou d'outils pour organiser et faire vivre la participation. Au lendemain des élections communales, s'appuyer sur la participation pour réimpliquer les citoyens dans les choix collectifs et politiques est sans doute un défi mais, plus encore, une nécessité.

La journée d'étude avait ainsi pour objectif d'appréhender les enjeux de

la participation des acteurs locaux dans le développement d'un cadre de vie harmonieux et durable, de disposer des principaux repères méthodologiques utiles sur le sujet, mais aussi de découvrir les témoignages inspirants de communes qui expérimentent déjà, avec succès, des dispositifs de participation citoyenne. Au programme : outils numériques, ateliers urbains, budget participatif, coopératives...

Mais c'était aussi l'occasion de rappeler que l'UVCW et Espace Environnement ont publié, en ce début d'année, un hors-série de la revue *Mouvement communal* consacré à la démocratie participative, un recueil de fiches-outils pour les décideurs locaux réalisé grâce au soutien de la Fondation Roi Baudouin.

Les travaux ont ainsi été introduits par Michèle Boverie, Secrétaire générale de l'UVCW, et Serge Vogels, Di-

recteur d'Espace Environnement. Ont ensuite pris la parole Gregor Stangherlin, Chef de projet du Plan de cohésion sociale de Liège et Delphine Fontenoy, Coordinatrice de la Maison de l'Environnement.

La matinée se ponctuait ensuite par la présentation d'expériences menées par les communes de Mouscron (coopérative Coopem), Marche-en-Famenne (réaménagement de la Place aux Foires), Wavre (outils numériques) et Flémalle (Trixhes, quartier en transition). Une table ronde clôturait enfin la journée, analysant les pouvoirs locaux engagés dans des démarches participatives, avec la participation de Patricia Grandchamps, Échevine à Namur, Tomaso Antonacci, Directeur général d'Aubange, Jean-François Chefneux, Échevin à Verviers, et Gregor Stangherlin, Chef de projet à Liège.



Le lecteur trouvera un reportage à ce sujet sur UVCW TV, la web TV de l'Union des Villes et Communes de Wallonie (www.youtube.com/uvctv).